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HÄUFIGE FRAGEN DIE WAHRE 
VERBINDUNG ZWISCHEN LEDER UND 
DER FLEISCHINDUSTRIE
LEDER UND DIE FLEISCHINDUSTRIE – WORIN BESTEHT DIE VERBINDUNG?

99 % aller Leder werden von Nutztieren (Rindern, Schafen, Ziegen und Schweinen) gewonnen und sind ein 
Nebenprodukt der Fleischindustrie. Landwirte züchten ihre Tiere ausnahmslos weltweit nicht 
zur Gewinnung von Häuten und Fellen. 

Weiter lesen
https://www.leathernaturally.org/Education/Fact-Sheets/Environment/The-Sustainability-of-Leather-FAQ 

https://www.leathernaturally.org/Latest/Featured-Articles/Featured-Articles/Are-animals-killed-for-leather 

WERDEN TIERE FÜR DIE 
LEDERHERSTELLUNG GETÖTET?

Die Antwort lautet nein. Tiere werden für die 
Fleischgewinnung getötet – darin liegt ihr Wert. 

Die für die Lederherstellung verwendeten Häute 
und Felle machen im Schnitt nur 3 %–4 % des 
Gesamtwerts für den Landwirt aus. Daher lohnt 
es sich nicht, für dieses niedrige Einkommen Vieh 
zu züchten. Es ist ein Großstadtmythos, dass 
Vieh zur Herstellung von Leder und nicht zur 
Nahrungsmittelproduktion getötet wird.

Quelle: https://www.ams.usda.gov/mnreports/nw_ls447.txt

IST LEDER EIN NEBENPRODUKT?

Ja. 99 % aller weltweit produzierten Leder stammen 
von Rindern, Schafen, Ziegen und Schweinen und 
werden aus Häuten und Fellen hergestellt, die als 
Nebenprodukt in der Fleischindustrie anfallen. Der 
Rest entfällt auf exotische Tiere wie Krokodil oder 
Schlange.

Quelle: https://www.usleather.org/press/Using_leather_does_not_mean_

more_cattle_are_reared_finds_research#main-content
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WENN WIR LEDER ERSETZEN, 
WERDEN DANN WENIGER RINDER 
GEZÜCHTET?

Nein. Der Rinderbestand wird durch die Nachfrage 
nach Fleisch bestimmt. Wenn wir die  
Lederherstellung und -verwendung einstellen, 
verringert sich dadurch die Zahl der gezüchteten 
Rinder nicht.

Der Bericht „Quantifying the Relationship Between 
US Cattle Hide Prices/Value and US Cattle 
Production“ (Quantifizierung der Beziehung 
zwischen den Preisen/Werten für Rinderhäute in 
den USA und der Rinderproduktion in den USA) 
kommt zu dem Ergebnis, dass Häute ein 
Nebenprodukt der Milch- und Fleischindustrie sind 
und nicht die treibende Kraft. Er zeigt auch, dass 
der Verzicht auf die Verwendung von Leder die 
Rinderproduktion nicht stoppen würde.

Quelle: https://www.usleather.org/press/Using_leather_does_not_mean_

more_cattle_are_reared_finds_research#main-content

WAS, WENN WIR KEIN LEDER 
MEHR VERWENDEN?

Wenn wir die Lederherstellung und -verwendung 
einstellen, bedeutet das nicht, dass die 
Erzeugung von Fleisch- und Milchprodukten für 
die Lebensmittelindustrie eingestellt wird. Wir 
haben heute keine andere Verwendung für die 
Häute und Felle. Wenn wir sie nicht zu Leder 
verarbeiten, werden sie weggeworfen. Das würde 
enorme Treibhausgasemissionen erzeugen, die auf 
6,6 Millionen Tonnen pro Jahr geschätzt werden*.

Quelle: http://www.usleather.org/sites/default/files/documents/210511_

Infographic.pdf 

ESSEN WIR WENIGER FLEISCH?

Nein. Nach Angaben der Ernährungs- und 
Landwirtschaftsorganisation (FAO) der Vereinten 
Nationen (UN) stieg der durchschnittliche weltweite 
Pro-Kopf-Fleischkonsum von 36,4 Kilogramm 
pro Jahr zu Ende des 20. Jahrhunderts auf 
41,3 Kilogramm im Jahr 2015. FAO-Prognosen 
gehen von 45,3 Kilogramm im Jahr 2030 aus.

Quellen: http://www.nothing-to-hide.org/LeatherFacts/Meat_industry:_

by-product_recycled 

http://www.fao.org/3/y4252e/y4252e05b.htm 

WAS PASSIERT MIT LEDER, WENN 
WIR KEIN FLEISCH MEHR ESSEN?

Leder ist ein Nebenprodukt. Ohne die für die 
Nahrungsmittelproduktion gehaltenen Nutztiere 
hätten wir keine Häute und Felle, um Leder 
herzustellen.

Es gibt jedoch keine Hinweise darauf, dass wir in 
Zukunft auf die Viehzucht zur 
Nahrungsmittelerzeugung verzichten werden, denn 
tierische Erzeugnisse sind eine großartige 
Eiweißquelle und ein wichtiger sozialer und 
wirtschaftlicher Motor. Außerdem 
leistet die Viehzucht einen positiven Beitrag zur 
regenerativen Landwirtschaft, die als Teil der 
Lösung für den Klimawandel angesehen wird. 
Weltweit sind bis zu 1,3 Milliarden* 
Menschen in den verschiedenen 
Wertschöpfungsketten 
der Viehwirtschaft beschäftigt.

Quelle: http://www.fao.org/3/CA1201EN/ca1201en.pdf
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Leder ist derzeit die beste 
Möglichkeit, Häute und Felle aus 
der Fleischindustrie zu verwerten. 
Jedes Jahr verarbeitet die 
Lederindustrie etwa 7,3 Millionen 
Tonnen Häute, die andernfalls 
auf Mülldeponien landen würden. 
Leder ist so vielseitig, dass es für 
zahlreiche Produkte verwendet 
wird: von weichen Handschuhen 
und bequemen Schuhen über 
langlebige Möbel und Autositze bis 
hin zu moderner Kleidung. 
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